

NOTAS SOBRE LAS INTERRELACIONES ENTRE LA URBANIZACION,
INDUSTRIALIZACION, DESARROLLO REGIONAL Y EL ROL DE LAS
CIUDADES INTERMEDIAS EN CENTROAMERICA

Miguel Morales Alvarez
Coordinador Local

En abril de 1978, se iniciaron diversas actividades académicas que concretaron esfuerzos emprendidos por los directores del Departamento de Geografía Económica y del Instituto de Estudios Iberoamericanos de Hamburgo, República Federal de Alemania, y la Escuela de Ciencias Geográficas de la Universidad Nacional de Heredia. En efecto, bajo la forma de un convenio amplio y flexible, esas instituciones se comprometieron para llevar a cabo un estudio multidisciplinario, en que están representadas tanto la geografía, como la economía, historia, urbanismo, entre otras, con la finalidad de contribuir a la producción de conocimientos científicos sobre las vinculaciones que interpenetran y combinan tales procesos específicos. En un nivel más contingente, se esperan aportes sistemáticos sobre el diseño de políticas de desarrollo regional realistas, aplicables a los sistemas sociopolíticos vigentes. Se obtendrá, por tanto, un aporte conceptual que contribuya, críticamente, a la elaboración de instrumentos de planificación que atenúen, al menos, los desniveles socioeconómicos y regionales imperantes en esos países.

El proceso de investigación se estructuró en diversas fases, las cuales ya han permitido algunas contribuciones preliminares entre las que se mencionan las siguientes:

- Doc. No. 1** "Interrelaciones entre la urbanización, la industrialización y el desarrollo regional. Alcances preliminares", por Miguel Morales (19 pp.).
"En cuanto al concepto de 'desarrollo'. Aspectos preliminares", por Gerardo Castro (26 pp.).
"Bibliografía básica utilizada". (19 pp.).
- Doc. No. 2** "Análisis de algunos antecedentes teóricos del concepto de urbanización", por Luis Carlos Alfaro (23 pp.).
"El proceso de regionalización", por Martín Delucchi (17 pp., anexos).
- Doc. No. 3** "Introducción a los métodos y a las técnicas de análisis regional", por Miguel Morales (41 pp.).
- Doc. No. 4** "En torno al proceso de acumulación de capital. Algunos aspectos generales", por Braulio Hernández (18 pp.).
"Consideraciones acerca de la urbanización", por Nidia Formiga (19 - 54 pp.).

“Revisión de conceptos sobre jerarquías urbanas y clasificación de ciudades”, por Ana C. Obando. (54 - 65 pp.).

“Estrategias espaciales”, por Nidia Valle (65 - 75 pp.).

Doc. O “Definición del problema” (12 pp.).

Entre los meses de abril y junio se realizaron reuniones propias de las fases de nivelación tendientes a ajustar las diversas experiencias disciplinarias y profesionales existentes entre los miembros del equipo. Entre los meses de julio y agosto se efectuaron reuniones de trabajo ampliadas que incluyeron a los investigadores alemanes, con los que se elaboró la definición del problema, parte fundamental del diseño de la investigación. En parte hubo consenso en que las **interrelaciones** entre la urbanización, industrialización y el desarrollo regional, en un nivel explicativo, podrían ser entendidas a partir del proceso de acumulación de capital, el que, como condicionante y punto de encuentro de tales interrelaciones es, a la vez, responsable de las formas como los hombres se organizan para producir valores de cambio y valores de uso y, también, como se dan los procesos reproductivos de creación de valor y de la fuerza de trabajo misma. Bajo esta perspectiva, los sistemas sociopolíticos nacionales, las desigualdades regionales mismas, los sistemas de ciudades, etc., serían **manifestaciones fenoménicas** de ese proceso. En un país dado coexisten diversas formas de producción, sean ellas monopólicas, competitivas, serviles, de subsistencia, comunitarias, mercantiles, financieras, etc., las que se influyen entre sí. Sin embargo una de ellas **domina** a la(s) otra(s), otorgándole(s) su propio estatuto histórico, de manera que cada una de ellas puede ser **pensada** en estado puro, pero jamás se encontrará así en la realidad (1).

En un nivel concreto, en su expresión fenoménica, esas interrelaciones son comprendidas dentro del desarrollo regional desigual y polarizado (2). Esto significa fundamentar el estudio sobre los conceptos de región y de procesos que aumentan o disminuyen desigualdades regionales, con lo que se delimita el marco teórico de la investigación. Se entiende región, en su contenido socioeconómico, como la expresión de las relaciones espaciales de la sociedad (es decir, a base de procesos económicos), la estructura social y la organización jurídico-institucional y las determinaciones que se dan entre estos aspectos. La concentración del estudio en ciudades medianas e intermedias dentro de las regiones periféricas implica enfocar las diferenciaciones de las actividades económicas y la estructuración social entre la ciudad intermedia, sus zonas de influencia, así como las interdependencias e impactos que sobre ambos tienen las influencias metropolitanas.

Entre los meses de octubre y diciembre se propusieron y se sistematizaron diversas hipótesis de trabajo (ver Doc. O), las que facilitaron el diseño de varios instrumentos operacionales, principalmente encuestas, las que cubren el análisis del sistema de centro poblados de las subregiones de Liberia, Ciudad Quesada y San Isidro de El General, casos de estudios seleccionados en Costa Rica para probar y/o disprobar esas hipótesis. Existen, también, encuestas sobre fincas, empresas industriales, renta del suelo, asentamientos humanos, migraciones, entre otras, las que han sido aplicadas entre los meses de enero y marzo de 1979. Actualmente, en algunos casos, ya se ha iniciado el procesamiento de la información de manera que a mediados de año, junio - julio, habrá resultados preliminares más sistemáticos, los que servirán de base para reuniones de trabajo que controlen tales avances.

(1) Doc. O, pág. 2, 1978.

(2) No en el sentido perrouxiano, sino en el sentido descriptivo de procesos contradictorios.

A la par de estas actividades básicas, se han desarrollado otras que tienden a cubrir el análisis de la información censal, cartográfica, etc., necesarias para la buena marcha del proyecto. Ha sido de particular importancia, en esta fase operacional, el aprovechamiento intensivo de la información catastral, la que desgraciadamente sólo cubre una de las áreas de estudio: San Isidro de El General. Por otra parte, ha sido relevante la utilización crítica del registro de la propiedad y los datos de tributación directa, los que constituyen vetas de especial importancia para reconstituir la evolución de la propiedad y los cambios espaciales y productivos suscitados en las ciudades intermedias.

El avance del proyecto ha contado con el valioso apoyo de diversas instituciones. aparte de las patrocinantes, por lo que se ha hecho el esfuerzo de proyectarlo a nivel de docencia como de extensión. Desde ya el grupo de trabajo se ha enriquecido con las contribuciones de otros profesores, el trabajo entusiasta de algunos estudiantes integrados a algunas fases del mismo, etc. Se esperan, asimismo, aportes críticos que puedan ser concretados en reuniones de trabajo diseñadas para dicho efecto.

E. Flores Silva

Del 8 al 13 de agosto de 1977 se efectuó en Ciudad de México la XVIII Conferencia general de la unión internacional para el estudio científico de la población, gracias a la amable invitación del Gobierno de México, extendida a través del Consejo Nacional de Población (CONAPO). El evento se desarrolló en la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional.

La presidencia y vicepresidencia del comité organizador estuvieron en manos de especialistas mexicanos, la secretaría en manos del Sr. Bruno Remiche (Bélgica) y el resto de los miembros pertenecían a países tan distintos como Ghana, Italia, Panamá, Estados Unidos de Norteamérica, Unión India, Paquistán y Francia. Como coordinadores actuaron representantes de Bélgica, México y Perú.

Hubo 27 sesiones especializadas a partir del lunes 8 en la tarde, destinadas a tratar temas como la fecundidad natural, el papel de las variables demográficas en la formulación de políticas y planes de desarrollo, el análisis de datos en la encuesta mundial de fecundidad, la influencia de la nutrición en la mortalidad, la evolución del papel y de la condición de la mujer y su correlación demográfica, el valor y costo de los hijos para los padres, los efectos del desarrollo en la mortalidad diferencial, los efectos de la mortalidad

infantil sobre la fecundidad, las condiciones sociodemográficas de poblaciones estacionarias o decrecientes, las migraciones internacionales y políticas nacionales de migración, el crecimiento de la población y cambios agrarios, relación entre demografía y genética de la población, los programas de planificación familiar y la evolución de la fecundidad, relación entre los cambios de las estructuras económicas, sociales y políticas de la sociedad y los cambios de población, los recursos alimenticios y sus incidencias demográficas, un modelo matemático de concepción y natalidad, etc. En general, los trabajos expuestos fueron expresamente solicitados a los autores por ser especialistas en tales temas o porque se hubieran destacado en ese campo. Además de éstos, hubo aportaciones espontáneas de los asistentes que fueron distribuidas, pero no leídas o comentadas salvo expresa petición de sus autores.

Se desarrollaron asimismo mesas redondas sobre aspectos tan variados como adelantos en los métodos y las técnicas de las proyecciones demográficas desagregadas, métodos de análisis demográficos del aborto, nuevas necesidades y áreas en la enseñanza de la demografía, modelos económico-demográficos, sistemas de información en demografía, adelantos técnicos en la evaluación de los efectos demográficos de los programas de planificación familiar, conse-